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Научный руководитель, профессор, доктор биологических наук, заве-
дующая кафедрой почвоведения и оценки земельных ресурсов ЮФУ 

Татьяна Минкина:
— С Елизаветой я познакомилась лет 6 назад, когда меня пригласили принять участие в 
проведении молодежной школы по биогеохимии на базе Тюменского госуниверситета при 
совместном участии с Институтом геохимии и аналитической химии им. В. И. Вернадского 
Российской академии наук. Среди молодых активных ребят я сразу же выделила Лизу как 
наиболее талантливую и хорошо подготовленную аспирантку. К тому времени Лиза уже учи-
лась в аспирантуре ТюмГАУ, закончив геолого-географический факультет МГУ. Сразу было 
понятно, что у этой девушки будет активный творческий рост. Наше сотрудничество с Лизой 
продолжилось буквально через год уже в Ростове, когда при поддержке Российского фонда 
фундаментальных исследований она проходила стажировку под моим руководством в ЮФУ, 
легко вливаясь в наш коллектив.
Лизу отличают большое трудолюбие и самостоятельность в постановке и проведении иссле-
дований. С ней интересно работать, обсуждать полученные результаты. Она смогла привнести 
в наши исследования эколого-геохимическую направленность, что заметно расширило тема-
тику наших исследований и объем получаемой информации. В прошлом году Лиза успешно 
защитила кандидатскую диссертацию и уже как молодой кандидат наук получила поддержку 
2 проектов — Русского научного фонда и Гранта президента на проведение исследований.
Я очень рада, что когда-то давно я участвовала в конференции ТюмГАУ и познакомилась с 
Лизой.

о соБеседНИце.

N: — каков объем финансирования?
Е.К.: — Финансирование на год составля-

ет 1,5 млн рублей. Сюда входят закупки рас-
ходных материалов, организация поездок. У 
нас большой объем полевых и аналитических 
работ. Результаты нашего исследования будут 
представлены на международных и всерос-
сийских научных конференциях. Кроме того, 
планируем подготовить публикации в рецен-
зируемых международных и ведущих отече-
ственных научных изданиях.
N: — вы больше других знаете об экологии. 
как нам, жителям мегаполисов, удается 
выживать в таких непростых условиях?

Е.К.: — Вопрос загрязнения всегда не-
много алармистский, люди слышат о тяжелых 
металлах и хватаются за голову. Всегда мож-
но найти место, где это загрязнение есть. Но 
это может быть не столь опасно. Как говорил 
академик Вернадский, все элементы есть вез-
де, вопрос только в том, в каком они количестве. 
Цинк, медь относятся к тяжелым металлам, но 
они участвуют в метаболизме живых существ. 
Не зря ведь принимают внутрь цинк или калий, 
при низком уровне этих элементов в организ-
ме люди плохо себя чувствуют. Важно опреде-
лить, есть ли какая-то реальная опасность. 
Уровень экономического и социального раз-
вития подталкивает к тому, чтобы люди кон-
центрировались в городах. Людям комфортно 
жить друг с другом. При этом городская среда 
должна становиться более благополучной. 
Надо вкладываться в развитие очистных соо-
ружений, переходить на энергоэффективные 
технологии, переносить предприятия за черту 
города, то есть оставлять меньший экологичес-
кий след. елена оленина

«Почва — Это очеНь 

ИНтеРесНыЙ оБъект, 

котоРыЙ Не Получает,  

На МоЙ взгляд, долЖНого 

вНИМаНИя. оБычНо ее 

РассМатРИвают как 

сРедство 

сельхозПРоИзводства, 

гРуБо говоРя, ПосадИл что‑

то в Нее — выРосла еда.  

Но Почва — Это ведь 

долговРеМеННое 

хРаНИлИще загРязНяющИх 

веществ».

первые материалы уже в этом году. В следую-
щем сможем взять дополнительные пробы, 
что-то уточнить.

сможем
Ростовский бизнес все активнее 
приглашает на работу моделей. 
Рекрутеры объясняют это увеличением 
объемов онлайн‑торговли. Растут число 
вакансий и зарплаты, формируются 
требования к профессиональным  
и личным качествам соискателей.

В Ростовской области растет спрос на сотруд-
ников, которые могут демонстрировать одеж-
ду, визаж, прически, создавать привлекатель-
ный имидж компании на мероприятиях и вы-
полнять подобные обязанности. Это следует 
из материала, опубликованного пиар-службой 
российской рекрутинговой компании «Хэд-
хантер Юг» (HeadHunter). В Ростове моделей 
приглашают свадебные салоны, шоурумы, не-
большие магазины одежды, салоны красоты. 
Есть работа на модных показах и в творческих 
проектах. Источник отмечает, что рост спроса 
связан с активным развитием онлайн-торговли. 
Модели нужны для создания рекламного кон-
тента интернет-магазинов, презентаций в со-
циальных сетях.

Руководитель пиар-службы «HeadHunter 
Юг» Алена Манохина говорит, что с начала 
года в Ростове число вакансий моделей и 
фотомоделей выросло в четыре раза. Абсолют-

ные цифры могут показаться небольшими: 
например, было около 10 предложений, стало 
40. Однако имеет значение тенденция. До 
этого годами в Ростове было 2–3 вакансии от 
крупного местного производителя одежды и 
аксессуаров. Сейчас такой персонал пригла-
шает даже малый бизнес. Зарплаты растут. 
Алена Манохина уточняет, что в 2019 году 
моделям предлагали в среднем 37,4 тыс. руб., 
в 2020-м — 43,5 тыс. руб., в 2021-м — 54 
тыс. руб. В этом году отмечается 30-процентный 
рост — до 70 тыс. руб. Зафиксированная 
максимальная планка — 120 тыс. руб. Столь-
ко может заработать сотрудница, которой пред-
стоит участвовать в дефиле и мероприятиях 
по продвижению продукции, работать на вы-
ставках, рекламировать товары для фитнеса 
и здорового питания.

Ростовским работодателям недостаточно 
приятной внешности модели и умения позиро-
вать. В числе требований: навык работы с 
одеждой разных стилей, поставленная речь, 
открытость, творческий подход, актерские спо-
собности, позитив, а также пунктуальность, 
трудолюбие, активность, желание развиваться 
и зарабатывать.

По запросу «обучение моделей в Ростове» 
поисковик выдает 11 адресов. Инна Бойко

в первом полугодии этого года объем 
сделок на первичном рынке Ростова 
сократился на 38%. средняя цена 
выросла на 16,6% и составила 112,3 
тыс. руб. за кв. метр. Предложение  
на рынке превышает спрос, что  
в ближайшее время способно 
стабилизировать уровень цен либо 
задать незначительную отрицательную 
динамику. Эксперты отмечают, что 
сейчас наметилось некоторое 
восстановление спроса.

По данным консалтинговой компании «Ленд-
лорд-Эксперт», по итогам первого полугодия 
2022 года средняя цена предложения на пер-
вичном рынке Ростова выросла на 16,6% и 
составила 112,3 тыс. руб. за кв. метр. При этом 
на вторичном рынке средняя цена увеличилась 
лишь на 9,1% — до 96 тыс. руб. за кв. метр.

К основным факторам, которые повлияли 
на рост цены в первом полугодии, в компании 
относят увеличение стоимости строительных 
работ и материалов, в том числе из-за раз-
рыва логистических цепочек, а также времен-
ный ажиотажный спрос на фоне девальвации 
рубля в феврале этого года и реакцию на из-
менившуюся геополитическую реальность.

Совокупный объем сделок на первичном 
рынке жилья Ростова в первом полугодии сни-
зился на 38% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

— На фоне резко подскочившей инфляции, 
ухода многих европейских работодателей, па-
дения экономики РФ из-за действия санкций и 
разрыва логистических цепочек, падения до-
ходов населения, подорожавших квартир, уве-
личения ипотечных ставок по рыночным креди-
там перспективы восстановления спроса до 
уровня, соответствующего темпам 2020–2021 
годов, являются маловероятным событием, — 
отмечают в компании «Лендлорд-Эксперт».

Опрошенные N эксперты говорят, что на-
метилось некоторое восстановление спроса.

— В марте спрос был очень активный, затем 
в апреле-мае наступило затишье, и сейчас, 
когда ставки по ипотеке снизились до 6,7% на 
первичном рынке и до 9,9% на вторичном, 
спрос стал постепенно восстанавливаться, 
— комментирует руководитель отдела марке-
тинга и аналитики компании «Дон-МТ-
недвижимость» Галина Пивоварова. — На 
первичном рынке его дополнительно обеспе-
чивают удобные ипотечные инструменты, ко-
торые сейчас активно используют застройщи-
ки. К примеру, работают программы субсиди-
рованной ипотеки — ставки по ним начина-

На местном рынке труда 
появился спрос на моделей

объем сделок на первичном 
рынке жилья упал на 38%

ются от 0,1%, они позволяют обеспечить по-
купателям комфортный ежемесячный платеж 
и снизить размер итоговой переплаты. В ко-
нечном итоге покупка равнозначной по стои-
мости квартиры на первичном рынке с ис-
пользованием субсидированной ставки ока-
зывается выгоднее по сравнению с приобре-
тением квартиры на вторичном рынке со 
ставкой 9,9%. В целом люди психологически 
свыклись с ситуацией, есть удобные инстру-
менты и достаточно большое количество пред-
ложения на рынке, поэтому до конца года 
можно ожидать повышения спроса.

— В целом по полугодию падение спроса 
было серьезное, — говорит директор агентства 
недвижимости Immobily Алексей Олейников. 
— После ажиотажа в марте и падения в апреле-
мае сейчас потихоньку идет восстановление. 
Конечно, застройщики, которые за два года 
привыкли к повышенному спросу, испытывают 
некоторые сложности. Если в 2020–2021 гг. 
люди раскупали все, можно сказать, не глядя, 
сейчас они уже более тщательно подходят к 
этому вопросу. Это видно по темпам продаж 
застройщиков. Объем выданных ипотечных 
кредитов ниже примерно на 50%, чем в про-
шлом году. В то же время рынок потихоньку 
привыкает к нынешним ценам, застройщики 
привлекают клиентов программами субсиди-
рованной ипотеки. Сентябрь — традиционное 
начало сезона, люди выходят из отпусков и 
начинают возвращаться к вопросам покупки 
недвижимости, поэтому спрос в ближайшее 
время может вырасти.

В то же время, по данным «Лендлорд-
Эксперта», за первое полугодие объем пред-
ложения на первичном рынке увеличился на 
23,6%. В компании отмечают, что все отсле-
живаемые индикаторы рынка свидетельствуют 
о превышении текущего предложения над спро-
сом, что в ближайшее время способно стаби-
лизировать уровень цен либо задать незначи-
тельную отрицательную динамику. 

юлия Полякова

Источник: компания «Лэндлорд».


